

Número
10
céntimos

LA UNIÓN

Se publica
los
JUEVES

SEMENARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XX

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 28 de Octubre de 1926

Toda la correspondencia a nuestro
Administrador

NÚM. 1.050

Congreso Eucarístico de Toledo

La imperial Toledo ha vuelto a vivir pretéritos siglos de gloria y de grandeza. Y ello se ha derramado por España toda que también ha vivido momento de emoción al evocar los magnos acontecimientos que han dado nueva vida a la inmortal Toledo. Las de Toledo han sido fiestas de hoy y han sido una evocación. Primero una continuación del triunfo brillante de la Eucaristía en Viena y Chicago, segundo, una evocación, pues esta fiesta se ha celebrado con ocasión del séptimo centenario de la construcción de la Iglesia Primada, de la magnífica Catedral de Toledo.

En su grandioso templo se han reunido mil recuerdos de tiempos pasados de verdadera grandeza para España. Los amantes de estos siempre hermosos patrióticos recuerdos han podido vivir dulces horas de rememoración. Los trofeos de Lepanto, la Biblia de Cisneros, el rito muzárabe, son como los tres puntos capitales en que puede condensarse esta fiesta que se ha celebrado hoy con elementos y cosas de hace varios siglos. Y en ellas tres está como la síntesis de nuestra vida, el memorial de nuestra raza; la Patria, la Religión y la Ciencia. Esta nuestra España gloriosa siempre, grande en todo momento, quizá haya culminado en aquellos siglos de gloria en los que nuestras armas recorrieron el mundo entero, e hicieron sentir a todos el peso de su poder. Esta nuestra nación religiosa siempre, católica de corazón, quizá nunca haya mostrado mejor el tesón de su fe que en aquellos tiempos aciagos en que esclava y dominada en su propio suelo conservó siempre las reliquias de su fé, en medio de las burlas y sarcasmos de sus dominadores, con aquella hermosa manifestación de culto religioso que aún hoy conservamos como dulce recuerdo y que llamamos culto muzárabe. Y esta España nuestra, seminario de sabios y artistas en todas las edades quizá no haya sido más admirable que cuando en aquellos adversos tiempos para el cultivo de letras, dió al mundo a aquel sabio y hábil político y más grande y notabilísimo maestro que se llamó Cisneros.

No de otra manera que fundada en estos solidísimos cimientos puede explicarse aquella época verdaderamente grande para España. Porque estos ideales que vemos reunidos unos siglos después de la fundación de la Catedral de Toledo, se verificaron siempre, se realizaron en todo momento. No se cómo podrían explicarse sino los famosísimos monumentos que vemos esparcidos por todos los rincones de nuestro suelo y correspondientes a todas las edades.

Por muchas razones es de suma importancia este magno Congreso Eucarístico de Toledo. Es un despertador vigoroso de dormidas energías que reverberan con nuevo brillo en este hermosísimo espejo de nuestras glorias pasadas; es un poderoso estímulo, un acicate para trabajar con nuevo empeño en la conservación de esta herencia histórica de sabiduría, de religión y de arte; es, ante todo, un ejemplo vivo, un recuerdo glorioso de aquella España religiosísima y cristiana que en sus famosos Concilios Toledanos, bebió su potente vida en sus famosas leyes y decretos. ¡Ojalá que la España de hoy vuelva los ojos a esas sapientísimas enseñanzas que vuelven a surgir de aquel, en otro tiempo, centro de nuestra vida nacional! Al recordar hoy tantas grandezas pasadas bien podemos ver cuál ha sido el fundamento de ellas y en conociéndolo, forzoso será pensar y realizar cómo hemos de llevar a España a su triunfo en el glorioso carro de la Religión y de la Fé.

ANTONIO PUEYO LONGÁS
Huesca, Octubre de 1926.

Después del Concurso de ganados

LA AVICULTURA EN JACA

Dos novedades nos han ofrecido las Ferias del presente año demostrativas del progresar continuo de esta Ciudad: la «Fiesta del pez» y el «Primer Concurso comarcal de ganados».

Ambas al mismo tiempo que estimulan, enseñan e ilustran acerca de los medios que se pueden poner en práctica para hacer la vida más grata, fácil y variada, marcan una orientación a seguir, de enorme trascendencia económica.

Llevados de nuestra afición por la Avicultura y deseando una vez más contribuir a la difusión de esta lucrativa industria vamos a ocuparnos de ella haciendo resaltar de paso cuál ha sido su papel en el expresado Concurso

Para una inmensa mayoría, desgraciadamente, la avicultura no ha merecido la más mínima atención por considerarla como ocupación impropia de tomarse en serio, constituyendo la que pudiéramos llamar cenicienta del agricultor.

Cualquiera se reiría de primera intención si se le quisiera comparar y menos igualar a otras industrias y sin embargo la realidad demuestra todo lo contrario ocupando un lugar preeminente en aquellos países que se le ha prestado la atención que merece.

Entre estos países se destaca en primer lugar los Estados Unidos que han condu-

cido este asunto a un grado de perfección insospechado creando una enorme riqueza que no existía como puede deducirse por los siguientes datos comparativos publicados de modo oficial por el Ministerio de Agricultura, referentes al año 1923.

En el expresado año la Avicultura de esta Nación produjo por valor de seis veces más que todo el ganado caballar, mular y asnal juntos; siete veces más que el lanar; doce veces más que la cosecha de lana; doble que el ganado de cerda y cerca de doble que la cosecha de algodón.

Estos datos hablan por sí solos y nos vienen a decir que la Nación que posee inmensas Ciudades como Chicago, que debe su prosperidad en primer lugar a sus enormes y bien dispuestos Mataderos que sacrifican a diario cantidades fabulosas de reses para abastecer de carne a millones de personas de todos los países, que el pueblo que abastece de algodón a medio mundo, confiesa y demuestra, con datos precisos, que aún tiene otra fuente de riqueza que ha ido subiendo hasta escalar el primer puesto y ésta no es otra que la Avicultura.

País tan eminentemente práctico como el Norte Americano no expone tan inmenso capital en un asunto que no lo merece, deduciéndose lógicamente que si la Avicultura sobrepasó de modo tan terminante a esas otras industrias es porque es más asequible y productiva; porque ni la industria ni el comercio de ningún país entienden de sentimentalismos y no dedican sus esfuerzos, atención y capital a aquello que no produce.

El porqué de este éxito tan rotundo nos es materialmente imposible el explicarlo en estas cortas líneas; pero sí podemos afirmar que en síntesis no es otra cosa que un problema de cultura, de enseñanza. El labrador norteamericano además de leer y estudiar se percató hace tiempo de que el criar aves es algo muy serio y que poniendo en práctica lo que ordenan la Fisiología, Higiene y Biología y en síntesis la Zootecnia, obtenía resultados a que nunca pudo aspirar cuando rutinariamente ponía en práctica los medios de sus antepasados desdeñando los adelantos conseguidos a fuerza de perseverancia y estudio.

La Avicultura española que hasta hace poco yacía en estado lánguido y rutinario, empieza a despertar de su letargo y poco a poco se va poniendo a la altura que puede y debe. Pensemos todos que con poco más de lo que ordinariamente se desperdicia en nuestras casas podemos tener un par de docenas de gallinas que al mismo tiempo que nos proporcionan huevos y carne, contribuimos como productores al engrandecimiento y bienestar de nuestra Patria y no olvidemos que *la gallina es el animal más remunerador que existe* compensándonos a diario con cre-

ces de los cuidados y gastos que nos proporciona.

Por lo que se refiere a Jaca podemos afirmar que este año se ha dado un paso de gigante en esta industria pues son varios los cientos de gallinas que existen en más con relación al anterior; que en el que viene aún serán aumentados y todo ello debido casi exclusivamente a la labor persistente de unos pocos que aún siendo quizás los menos llamados a ello por carencia de medios se han empeñado en que aquí prospere la Avicultura en general y muy en particular la cria de *la gallina, animal el más preciso e insustituible.*

Respecto al *papel representado por la Avicultura en el primer concurso comarcal de ganados* recientemente celebrado, entendemos no ha podido ser más brillante y sobre todo si se tiene en cuenta que las condiciones climatológicas de esta región no son las más favorables para la cria de aves.

El departamento destinado a las aves quedó como excepción ocupado completamente por razas diversas de patos, ocas y gallinas presentándose de éstas, hermosos y variados lotes de las razas Wian-dotte, Rhode Island, Leghorn y Prat justamente admirados por la numerosa concurrencia.

Cartelitos con indicaciones precisas y claras, alusivas al asunto fueron colocados por algún expositor que grabaron en la mente de los que allí se acercaban ciertos principios conducentes a la difusión de esta importantísima industria; pero el ejemplo más gráfico fué el ver cómo durante el día de las seis gallina de un lote ponían tres en este tiempo en que las gentes dicen que no ponen.

En fin y para terminar que la Avicultura ha empezado en serio en Jaca y para el primer concurso que haya no dudamos dará muestras de su potencia.

ANDRÉS CENJOR LLOPIS
Jaca 26 de Octubre de 1926

El resurgir de un pueblo

Inauguración de las obras del camino vecinal a los montes de Oza

Para el acto trascendente y grandioso celebrado en Hecho, tan grandioso y solemne que supone el momento inicial de la redención de ese «claro, abierto y hermoso pueblo del Pirineo» nuestro Director recibió invitación cariñosa que expresamente le fué hecha por representante de aquella municipalidad.

Pero LA UNIÓN no pudo asistir personalmente a la fiesta gratisima... pero no

faltó a ella. Estuvo en espíritu entre aquellos buenos amigos, saboreando el triunfo de esta su nueva gesta gloriosa. Gozó desde aquí del espectáculo magnífico de sus bosques imponderables que le son familiares, y les envió el cordial saludo de una felicitación sentida.

El más bello rincón del Pirineo, Oza, tendrá en breve acceso fácil y cómodo. Un camino que la constancia chesa va a trazar sobre las rocas graníticas, que la ingeniería, sapientísima, disputará tenaz, a los vericuetos abismales del paisaje magistoso, abrirá para el turismo lugares de ensueño y permitirá la explotación de incógnitas riquezas.

El momento es de gran solemnidad para el pueblo bello, de hombres nobles, archivo de legendarias epopeyas; es fausto para la comarca jaretana, que presencia con sano regocijo en su corazón el alumbramiento de sus más fecundas fuentes de riqueza.

LA UNIÓN, se complace en ofrecer a los chesos, en estos momentos de sana alegría y optimismo, cordial saludo y a su disposición está incondicionalmente si de su labor modesta pero entusiasta necesitan.

La *Voz de Aragón* describe el acto a que nos referimos con la siguiente información:

Como previamente estaba anunciado, el día 25 del actual tuvo lugar la inauguración oficial de las obras del camino vecinal de Siresa a Hecho con asistencia de las personalidades venidas de exprofeso a este acto y con arreglo al programa trazado de antemano.

Dicha inauguración ha sido un acontecimiento local y un día de fiesta de los más grandes que pueden celebrarse en un pueblo, pues sabida es la importancia capitalísima que esta carretera tiene. Sin ella es materialmente imposible explotar la inmensa riqueza forestal y minera que en todo el término municipal existe y la construcción de la misma ha sido aspiración suprema de los concejos que han precedido al actual desde muchos años atrás y del vecindario en general, que en ella ve la salvación propia y un veneno de pingües ingresos en las arcas municipales. Por eso no es de extrañar que en la mañana de este día, de imborrable recuerdo para los chesos, amanecieran éstos por las calles de la villa vestidos con sus trajes típicos y domingueros y con el semblante risueño, alegre, plétórico de las más risueñas esperanzas.

LLEGAN LOS INVITADOS

A las nueve y media de la mañana el pueblo en masa se hallaba reunido en las afueras de la villa esperando la llegada de las personas que habían anunciado su venida, y poco después de las diez hizo su aparición el primer auto que conducía a don José María Lafuente y don Lorenzo Loste, de Huesca, y don Francisco Quintilla, alcalde de la ciudad de Jaca, y el señor juez de instrucción de dicha ciudad. Posteriormente y en varios autos fueron llegando don Miguel Gastón, presidente de la Diputación de Huesca; los señores gobernador militar de la provincia, gobernador militar de la plaza de Jaca con sus respectivos ayudantes; don Juan Quero, don Manuel Banzo, don Ismael Molera, el ingeniero de la Diputación, ayudantes de la misma, don Enrique de las Cuevas, ingeniero jefe de Montes de la provincia; don Juan Bolea, don Manuel A. Ferrer, alcalde de Huesca, don Francisco Ena, don Miguel Sánchez de Castro y otros varios que lamentó no recordar

EN SIRESA

Cambiados los saludos de rigor, nos trasladamos todos a Siresa, anejo de Hecho y distante 2 kilómetros del mismo, donde tuvo lugar la ceremonia oficial, que consistió en hacer estallar unos barrenos y bendición del camino por el Rvdo. sacerdote don Antonio Navasal (hijo de Siresa), el cual pronunció una sentida plática llena de fervor y de gratitud para con los distinguidos visitantes, que fué muy aplaudida.

A continuación hizo uso de la palabra el catedrático de la Universidad de Zaragoza, hijo de esta villa, y entusiasta como ninguno de las cosas de su pueblo, don Domingo Miral, quien con palabra elocuente hizo un resumen histórico de Siresa y su Monasterio, de los actos heroicos lleva-

dos a cabo por sus habitantes durante la invasión sarracena; entonó un himno de alabanzas hacia aquel rey llamado Alfonso el Batallador, nacido en Hecho y educado en Siresa, viniendo en conclusión a justificar lo poco que supone un camino en comparación a lo que se merece un vecindario de tan egregia estirpe. Habló de los muchos obstáculos que había habido que vencer para llegar a la realización de dichas obras y entonó un saludo cordial a tan ilustres huéspedes.

Por último habló don Miguel Gastón en nombre de la Diputación provincial de Huesca, delegando en sus compañeros las alabanzas tributadas a su persona y diciendo que no había hecho más que cumplir con su deber.

Los dos también fueron muy aplaudidos.

DESCUBRIMIENTO DE UNA LAPIDA

Precipitadamente, por el tiempo que amenazaba con lluvia, se hizo el retorno a Hecho, yendo seguidamente a la plaza llamada hasta hoy de Palacio y en adelante de don Miguel Gastón, donde tuvo lugar el descubrimiento de un lápida dedicada a dicho señor, donde nuevamente hizo uso de la palabra don Domingo Miral, diciendo como él sabe los merecimientos del presidente y haciendo una comparación entre la vieja y nueva política que ha regido los destinos de esta provincia.

Le contestó de una manera irreproachable y con una elegancia y un estilo peculiar el abogado del Colegio de Huesca y vice-presidente de la Diputación don Manuel Banzo Echenique, dando gracias en nombre de la Corporación al pueblo de Hecho, que sabe agradecer cuanto por él se hace.

EL BANQUETE

Desde allí nos trasladamos a los amplios salones de la Casa de la Villa, donde fueron obsequiados tan distinguidos huéspedes y principales personalidades de la localidad con un succulento banquete, no faltando el consabido champagne, habanos, café y licores. Brindaron al destapar el espumoso vino, el gobernador militar de Huesca, don Domingo Miral, don Manuel Banzo, el señor Gil, de Zaragoza, el ingeniero de la Diputación, alcalde de Jaca, alcalde de Huesca y don Enrique de las Cuevas.

Al salir de allí, y algo avanzada la tarde, regresaron a sus respectivas residencias en los mismos automóviles, dejando en el corazón de estos honrados montañeses un recuerdo imperecedero: el recuerdo de un día que no se borrará jamás.

He de hacer constar, antes de cerrar esta crónica, que a todos estos actos han asistido además de los dichos señores, comisiones del Ayuntamiento de Anso, de Urdues, de Aragués del Puerto y varios particulares que no cito por ignorar sus nombres y por temor a omisiones.

La banda de música del batallón de Cazadores de la Palma, ha amenizado todos los actos ejecutando con una afinación y gusto insuperable hermosas composiciones.

Desde Madrid

(De nuestro Redactor-corresponsal)

De la Asamblea nacional no sabemos nada; es decir, si sabemos que el socialismo o sea las organizaciones de la Confederación general del Trabajo, al decidirse por la celebración de un Congreso que acuerde si el obrerismo ha de estar o no representado en aquel organismo, ha chafado un tanto las aspiraciones de los líderes del socialismo militante.

En Francia el socialismo enjuicia a Mr. Boncour por seguir formando parte de la representación oficial en la Sociedad de Naciones. Aquí dentro de un sistema dictatorial, pueden Largo Caballero ser Consejero de Estado, Llaneza actuar con poderes del Gobierno en diferentes cuestiones sociales, Besteiro realizar campañas coincidentes con el Poder público, Saborit hacer casi de propagandista oficial.

Y eso que en Francia gobiernan representantes del cartel en un ministerio de Unión nacional, mientras que aquí circunstancialmente, desde hace tres años,

están suspendidos los derechos constitucionales.

Entre una dictadura como la actual o la dictadura del proletariado la elección no es dudosa. Nos explicamos mejor la primera, debida muchas veces, a modalidades de momento y a estados pasionales de la opinión que, sin duda pueden tener su justificación.

Una dictadura del proletariado, permanentemente, con un espíritu estrecho de clase, es antidemocrática y sencillamente intolerable, como es todo lo que significa privilegio.

Por eso una Cámara única inspirada en el espíritu de clases y formada con la representación de éstas será siempre un verdadero peligro para los intereses del país. Sería la lucha por el predominio de cada una; constituiría, de seguro la omnipotencia de los gremios con la consiguiente anulación de la ciudadanía.

La prueba de que un tipo de Asamblea como la que se proyectaba en un principio no respondía a la realidad nacional la tenemos en que su convocatoria está aplazada y se estudia la forma de su actuación, pesando, como debe ser, los inconvenientes y las ventajas del sistema que haya de adoptarse y prevalecer en definitiva.

El peligro de las exclusiones no justificadas nos parece que está ya alejado. No podía prescindirse de nadie para una función legislativa, porque ello equivaldría a tanto como a considerar indeseables a importantes sectores de opinión que, aunque permanezcan ahora callados, representan a cuantiosas fuerzas sociales.

Canovas, al hacerse la restauración, declaró que venía a continuar la historia de España, lo que significaba el reconocimiento legal de los hechos consumados y un llamamiento a todos para laborar en una obra común.

Esto podría significar también la Asamblea nacional en proyecto si se desea que responda a su verdadero nombre y no a una concepción partidista.

El marqués de Estella ha dado pruebas de gran clarividencia política y no creemos que entre en sus propósitos el prestarse a lo que algunos tratan de sugerirle.

Hay que continuar la historia de España y procurar, por todos los medios, la conciliación y la normalidad para restablecer, en el plazo más breve posible, el imperio de la Constitución, que es la garantía de todos.

Del contraste de las ideas surge, indudablemente, el Gobierno mejor y se está en el caso de apreciar cuál es la opinión de la mayoría y los Gobiernos, en un régimen de libertad y democracia, son la resultante obligada de las mayorías.

La tutela de ahora debe ir desapareciendo, emancipando de ella al país y tal misión corresponde, primero a los Comicios, después a la Asamblea legislativa si esta se elige por medio del sufragio universal directo, ya sea por distritos o por el sistema proporcional.

El saneamiento económico corresponde hacerlo a unas Cortes del tipo actual o del que se estime mejor, pero con la intervención directa de todos y cada uno de los ciudadanos en los colegios electorales, única manera de apreciar el estado de la opinión pública y de que esta señale las orientaciones y normas que han de seguirse.

Por eso en las Constituciones de todos los pueblos democráticos, con Parlamen-

tos bicamerales, la discusión de los proyectos económicos corresponde, en primer término, a la Cámara popular, o lo que es lo mismo a la elegida por sufragio directo, no de segundo grado.

Hay problemas nacionales que para que su resolución vaya acompañada de la máxima autoridad, necesitan del concurso de todos y esto obliga a ir pensando seriamente en dar de lado a la interinidad política actual, que ya va siendo muy largo, para reincorporar la vida pública a la plenitud de las normas jurídico constitucionales.

B. LOTS

Madrid 25 de Octubre de 1926

DOS NOTAS DE INTERES

En el ministerio de Hacienda facilitaron la siguiente nota:

«En virtud de la autorización concedida por el decreto ley de 9 de julio último, se emitirá un empréstito por valor de 225 millones de pesetas, cuyo producto habrá de destinarse a obras públicas y por tanto a elevar el coeficiente de riqueza y a intensificar el trabajo del país.

El empréstito está representado por títulos de Deuda, amortizable en 50 años, con interés de cinco por ciento, libre de impuestos, pagadero en primero de enero, primero de abril, primero de julio y primero de octubre de cada año.

Los títulos serán al portador y estarán divididos en las mismas series que los actuales amortizables del Estado, siendo la menor la serie A., de 500 pesetas, la ya mayor, la serie F., de 50.000.

La suscripción a este empréstito tendrá lugar el día 16 de noviembre próximo, en el Banco de España y sus sucursales, debiendo entregar en el acto de la suscripción el importe de los pedidos.

El tipo de emisión se ha fijado en 99 por 100, y como los intereses están exentos de impuestos, el capital invertido en esta clase de deuda tendrá un rendimiento de 5'05 por 100.

Se ha mantenido el criterio otras veces sustentado de excluir del prorrateo a los suscriptores de 500 a 5.000 pesetas, con el fin de que los titulares del ahorro y pequeño capital puedan poseer láminas de este empréstito, sin sujetarse a las operaciones de proporcionalidad en la adjudicación de los títulos que corresponden a los pedidos más elevados.

También a los suscriptores por cantidades superiores a 5.000 pesetas, a quienes por razón del coeficiente que resulte en el prorrateo no alcance esta suma les será adjudicada dicha cantidad de 5.000 pesetas, quedando sujetas a prorrateo las suscripciones a las cuales correspondan cantidades superiores a la indicada suma.

En el acto de suscripción el Banco de España entregará resguardos talonarios, que serán canjeados por las carpetas provisionales que a su tiempo lo serán también por los títulos definitivos de la nueva deuda y estos se computarán por su valor nominal en toda clase de fianzamientos del Estado.

Tales son las condiciones en que ha de realizarse el empréstito de referencia.»

El próximo lunes comenzarán a fabricarse en la Fábrica de la moneda, una nueva pieza de cincuenta céntimos, que muy pronto entrará en circulación.

La moneda citada será de plata, aleación legal, en la misma forma que las demás de nuestro sistema monetario, es decir, en forma de disco de un diámetro de 18 milímetros y un peso de dos gramos y medio.

Entre las nuevas características que en esta nueva moneda se han introducido, puede citarse su estilo, muy aproximado al de las monedas italianas e inglesas.

En este estilo tanto el busto del monarca como el escudo de España aparecen con mayor relieve y en forma cóncava.

También es distinta la leyenda. Dice en el anverso «Alfonso XIII, Rey de España-50 céntimos», y en el reverso «50 centimos-1926». Del modelado de la moneda es autor el grabador principal de la Fábrica Nacional Sr. Vázquez.

EL SEÑOR

✠ DON RUFINO ZUBERO BADIOLA

FALLECIO EN JACA EL 25 DE OCTUBRE DE 1926

A LA EDAD DE 55 AÑOS

CONFORTADO CON LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

E. P. D.

Sus desconsolados hijos Francisco, José María y María Teresa; hermanos Micaela, Pedro, Eulogia y Delfín; padres y hermanos políticos, sobrinos y demás familia, tienen el sentimiento de participar a todos sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida, rogándoles se dignen encomendar a Dios el alma del finado, por cuyo favor les quedarán profundamente agradecidos.

Han sido concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Gacetillas

El jueves último, a las pocas horas de gustar la dulce emoción de la maternidad, falleció en esta ciudad la distinguida señora Mercedes García Miravalles de Valiño, trocando en luto y desolación la envidiable felicidad de un hogar dichoso. Pocas veces la muerte ha hecho presa tan despiadadamente; pues con la muerte de Mercedes baja al sepulcro la dama virtuosa, la esposa modelo, la hermana cariñosa, que en los albores de su felicidad abandona el mundo, sin apenas poder dar un beso a su hijita, en la que seguramente han de concentrarse todos los cariños y recuerdos de los suyos.

Ante la magnitud del dolor solo podemos decir a su viudo nuestro buen amigo don Fernando García Valiño, capitán del Batallón de Montaña, a sus hermanos y demás deudos que la participación que en su pena tomamos es muy sincera.

Deseamos encuentren lenitivo a su desgracia inmensa en el convencimiento de que Dios ha premiado sus virtudes.

A los 12 años, entregó a Dios su alma días pasados la angelical niña María Bandrés Villacampa que por las excepcionales condiciones de su carácter constituía el encanto de la familia.

Jaca entero ha significado a las familias Bandrés Villacampa el sentimiento que les ha producido esta muerte tan prematura.

Manifiestamos a su afligida madre doña Celestina Villacampa, hermanos, abuela, tíos, primos y demás parientes nuestro sentido pésame.

El día 25 último a las dos de la mañana y después de enfermedad que sufrió con verdadera resignación cristiana falleció en esta ciudad Don Rufino Zubero Badiola.

Se distinguió en vida por su amor al trabajo y por su trato afable y seriedad en toda clase de negocios. Dedicado preferentemente al ramo de obras y construcción supo granjearse la confianza de cuantos de él necesitaron sus servicios, por su diligencia y honradez.

Descanse en paz y reciban sus hijos, hermanos, padres y hermanos políticos, sobrinos y demás parientes nuestro pésame sentido.

Igual manifestación de nuestro sentimiento hacemos a nuestro buen amigo don Maximino Pérez por el fallecimiento de su

señora madre política doña Francisca Gil acaecido el día 26 último. D. e. p.

El día 13 de noviembre próximo se verificará en el ministerio de Fomento la subasta de las obras del trozo primero de la carretera de Zaragoza a Francia al monasterio de San Juan de la Peña, cuyo presupuesto es de 300.032'24 pesetas, debiendo quedar terminada la obra en 20 meses, a contar de la fecha en que comiencen los trabajos.

La fianza para tomar parte en la subasta será de 9.000'97 pesetas, y se admitirán proposiciones hasta el 8 de noviembre en el ministerio de Fomento (Negociado de construcción de carreteras), y en las Jefaturas de Obras públicas de toda la Península.

El proyecto y pliegos de condiciones estarán de manifiesto en el ministerio de Fomento y en la Jefatura de Obras públicas de Huesca.

Don Serapio Segura nos participa atentamente el nacimiento de su primogénita acaecido el día 26. Nuestra enhorabuena.

Continúa el tiempo lluvioso. En los montes próximos ha nevado estos últimos días y las crestas de Collarada y del Pirineo aparecen cubiertos de espesa y extensa capa. No obstante las temperaturas no son rigurosas y solo por este régimen de humedad nos damos cuenta de que estamos en los umbrales del invierno.

Ayer celebró el Ayuntamiento la primera sesión de pleno del actual trimestre.

La Compañía Adriática de Seguros de la que es Subdirector para esta provincia don Enrique Bescós y Agente en Jaca don Fermín Lalaguna, obsequió el sábado último con una espléndida cena al personal todo del cuerpo de bomberos de este Parque. La Compañía quiso con este acto exteriorizar su gratitud por el celo con que el citado cuerpo intervino en el incendio de los almacenes del señor Laclaustra por ella asegurados. Reinó gran alegría y resultó una fiesta muy cordial y simpática expresándose por todos su satisfacción ante este rasgo espléndido y cariñoso de la Compañía Adriática de Seguros.

Ha fallecido el Ilmo. y Rvdmo. Sr. doctor don Emilio Jiménez Pérez, Obispo de Antedon, Admor. Apostólico de Barbastro. La ciudad hermana ha ofrecido al vir-

tuoso pastor de su Diócesis homenaje de respeto y filial admiración que patentizan los cariños que supo granjearse entre su grey. D. e. p.

Por el Comandante del Batallón de Montaña D. Enrique Borrás y para el joven y prestigioso Capitán del mismo Cuerpo D. Enrique Cabrerizo, ha sido pedida la mano de la bellísima y elegante señorita de esta ciudad Pilarín Gavín del Campo, hija de nuestro inolvidable amigo D. Manuel Gavín. Los novios se cambiaron con este motivo valiosos regalos y reciben de sus amistades muy selectas y numerosas parabienes y felicitaciones a las que unimos la nuestra.

La boda se celebrará en breve.

Leemos en *La Tierra*:

Mañana, según nos dicen, harán una excursión de estudio los alumnos del Instituto acompañados por algunos de sus profesores.

El punto elegido es Hecho y Siresa, donde tanto bueno hay que admirar.

Buen viaje y que sea provechoso, como esperamos.

JUNTA DE PLAZA DE JACA

HACE SABER: Que necesitando adquirir los artículos que a continuación se expresan para el Parque de Intendencia de Jaca, invita a los que lo deseen a presentar proposiciones en el Parque de Intendencia citado, hasta los quince días a partir de la fecha de la inserción del presente anuncio.

Los pliegos de condiciones se encuentran a disposición de los ofertantes en las cantidades de cada uno de los artículos anunciados en la Jefatura del Detall de este Parque situada en la Ciudadela a partir del día seis del próximo mes.

ARTICULOS

Leña para hornos

Modelo de proposición: D. N. N. vecino de habitante en calle número habiéndose enterado del anuncio y pliego de condiciones para tomar parte en el concurso anunciado para este día en el Parque de Intendencia de Jaca, para la adquisición de artículos de suministro y estando conforme con dichas condiciones se compromete a entregar para la plaza de Jaca quintales métricos (o litros) de al precio de pesetas céntimos el quintal (o litros) todo en letra y para la plaza de Huesca quintales métricos (o litros) de al precio de pesetas céntimos el quintal métrico fecha y firma del proponente.

Jaca 27 de Octubre de 1926. - V.º B.º, El Director, ZAPPINO. - El Jefe del Detall, MARCELO ORTEGA.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32. - JACA

En esta primera acuñación se lanzarán al mercado cuatro millones de monedas y al mismo tiempo que esta acuñación se hará otra de moneda de cupro-niquel sobre los troqueles viejos.

De éstas se acuñarán ocho millones. A propósito de esta moneda ha dicho el señor Rodríguez Sedano, director de la Fábrica, que habiendo puesto en circulación varios millones, las que se han recibido rotas no llegan a unos centenares.

La falsificación realizada ha existido, pero ha tenido poca importancia y tan mal hecha que no ha causado ningún trastorno en la circulación.

Preguntado si la moneda de cupro-niquel ha hecho disminuir la circulación de la calderilla, ha respondido en sentido negativo.

De la calderilla existía, realmente, una falta, que la aparición del cupro-niquel ha venido a remediar. No ha podido, por consiguiente, una moneda perjudicar a la otra.

La acuñación de cupro-niquel, lo mismo que la creación de las piezas de plata de cincuenta céntimos, no son más que parte de un plan que está empezado a desarrollarse.

Acaso muy en breve se acometa la reforma de la moneda de cobre, suprimiendo la de 10 céntimos y sustituyendo la de cinco por otras más pequeñas y más gruesas, de cupro-niquel, también, todo esto está todavía en proyecto.

Regimiento de Infantería Galicia n.º 19

Debiendo procederse el día 10 del próximo noviembre a la venta por desecho de un mulo en concurrencia pública por pujas a la llana procedente de este Regimiento, se invita por el presente anuncio a los señores que deseen tomar parte en la compra del referido mulo.

Para ello será preciso cubrir el precio de tasación el cual estará de manifiesto en las oficinas de este Cuerpo desde las 9 hasta las 13 horas todos los días laborables.

Los gastos de anuncio y venta pública serán de cuenta del comprador.

Jaca 26 de octubre de 1926

El Comandante Mayor PRIMITIVO PEIRE

JUNTA DE PLAZA DE JACA

HACE SABER: Que necesitando adquirir los artículos que a continuación se expresan para el Parque de Intendencia de Jaca y Depósito de Huesca, invita a los que lo deseen, a presentar proposiciones en el Gobierno Militar de Jaca hasta los quince días a partir de la fecha de la publicación del presente anuncio.

Los pliegos de condiciones se encuentran a disposición de los ofertantes en las cantidades de cada uno de los artículos anunciados en la Secretaría de esta Junta situada en la Ciudadela a partir del día seis del próximo mes así como en el Gobierno Militar de Huesca y Depósito de Intendencia de la misma plaza.

PARA HUESCA PARA JACA

Harina de tropa	Harina tropa
Cebada	Cebada
Paja pienso	Paja pienso
Carbón vegetal	Carbón vegetal
Leña Cuerpos	Leña Cuerpos
Petróleo	Petróleo
Esparto	Esparto

Modelo de proposición: D. N. N. vecino de habitante en Calle número habiéndose enterado del anuncio y pliego de condiciones para tomar parte en el concurso anunciado para este día en el Gobierno Militar de Jaca para la adquisición de artículos de suministro y estando conforme con dichas condiciones se compromete a entregar para la plaza de Jaca quintales métricos (o litros) de al precio de pesetas céntimos el quintal (o litros) todo en letra y para la plaza de Huesca quintales métricos (o litros) de al precio de pesetas céntimos el quintal métrico fecha y firma del proponente.

Jaca 27 Octubre de 1926. - V.º B.º: El General Presidente, Urruela. - El Comandante Secretario, Marcelo Ortega.

Mediero Se necesita para la pardina de Bescansa. Dirigirse a D. Pascual Gastón, Echegaray, 12.—Jaca.

Pérdida de un rosario dorado que se extravió en la Capilla del Pilar. Se gratificará a quien lo entregue en esta administración.

Se venden muebles usados. Dirigirse a esta imprenta.

Se venden carretillos de mano de sólida construcción, a 32 pesetas. Taller de Pascual Bandres, Puerta Nueva, Jaca.

Obreras hacen falta en la fábrica de calzados de JOSE BUESA CAMPO

Mediero para pardina de buena labor se necesita. Razón en Jaca, Echegaray, 9 y 11. (C 2)

MODISTA
en ropa blanca y de color

Se ofrece al público para la confección de toda clase de prendas de señora y niño
SAN NICOLAS, 12.—JACA (C 1)

MANUEL ALONSO INISTERRA
MEDICO FORENSE

ESPECIALISTA EN NIÑOS Y MEDICINA GENERAL
Consulta: de 11 y media a 1 y media y de 3 a 5 de la tarde
MAYOR, 41, 2.º

GRAN BAZAR
LOS LEONES
6, ECHEGARAY, 6

MERCERIA, PAQUETERIA
PERFUMERIA Y NOVEDADES
Se han recibido las últimas novedades en Guantes piel, Botones y adornos para señora.

Compre en el GRAN BAZAR
LOS LEONES +

donde encontrará positiva economía.

Máquinas SINGER
PARA COSER

Ventas al contado y a plazos
Piezas de recambio, aceite para engrases, hilos y sedas, agujas para toda clase de máquinas SINGER

Todo poseedor de máquinas SINGER, que note dificultad en su funcionamiento, avise al único representante en la calle Mayor, número 6, 2.º, JACA, en la seguridad de que se la dejará en condiciones de un buen funcionamiento.

NOTA: A todo comprador de una máquina se le darán lecciones de bordado, gratuitamente.

El representante, único en Jaca
JOSÉ BLASCO
Calle Mayor, número 6, 2.º

FUNERARIA MODERNA
MARIANO LAFUENTE

Calle del Obispo, número 8. (Frente al Palacio)

Esta casa que por su formalidad y buen gusto se ve obligada a ampliar su negocio, desde esta fecha pone a disposición del público dos carrozas fúnebres de primera y segunda clase.

Cajas fúnebres desde lo más económico hasta lo más elevado.
Cajas ochavadas, Arcones (estilo Renacimiento Español), Tumbonas y Arcas. Precios sin competencia.

NO confundirse. Frente al palacio del Obispo número 8. +

NOTA. Esta casa se encarga de cuantas diligencias sean necesarias para la conducción del cadáver y su enterramiento.

Hojalatería de VICENTE PEREZ

Bellido, 9.-JACA

MARCOS PARA NICHOS

en metal blanco y dorado, muy sólidos construidos
DE VENTA EN ESTA HOJALATERIA

COMPANIA ADRIATICA DE SEGUROS

(RIUNIONE ADRIATICA DI SICURTA)
FUNDADA EN TRIESTE EN 1838

CAPITAL SOCIAL Liras 100.000.000
ID. DESEMBOLSADO » 40.000.000

Seguros Vida en vigor:

Capitales asegurados Liras: 1.708 MILLONES

Seguros sobre la Vida y Rentas Vitalicias en todas sus combinaciones.—Seguros de incendios.—Seguros de Transportes Marítimos, Terrestres y de Valores.

Dirección para España MADRID, Paseo de Recoletos, 5

Subdirector para las provincias de Huesca y Zaragoza

D. Enrique Bescós. Oficinas: San Miguel, 7, Zaragoza

Agente en Jaca: **D. Fermín Lalaguna,** Zocotín, 1

Antigua funeraria de Victoriano Cajal
hoy Juan González Cajal
OBISPO, NÚM. 7.—JACA

Servicio de coches fúnebres por cuenta de la casa y a precios módicos.—Gran surtido en arcas de caoba, nogal y otras maderas finas.—Arcones de todos estilos desde 150 pesetas. Ataúdes desde el tipo más módico al de más lujo.—Servicio gratuito de cera en las conducciones.—En los casos de pobreza de solemnidad, acreditada, esta casa regala el féretro.

La antigua funeraria de VICTORIANO CAJAL siguiendo su acostumbrada norma no tiene corredores cuyas comisiones recargan el precio de los servicios. +

Consúltense las tarifas de la Casa.

NOTA. Esta casa se encarga de todas las diligencias oficiales de enterramiento, sin comisión alguna.

Se necesitan medios oficiales u oficiales, aprendices o aprendizas; bien retribuidas, en la sastrería de BORDERAS.

Se venden dos coches de tres asientos, uno CITROEN 10 H. P. y otro RE-NAULT 7 H. P.—Dirigirse: E. Aragonès, Sabiñánigo.

Dr. Díaz Díaz

Médico Militar

CONSULTA: DE 11 A 1

MAYOR, NÚM. 1, 2.º

Pulpa seca
para el ganado

La mejor clase de España es la que produce la gran fábrica de TUDELA

Esta PULPA es la de más nutrición para el ganado como lo han experimentado infinidad de ganaderos que al dar esta pulpa a su ganado aumenta de peso y da más leche que alimentándole con otras pulpas que siendo más blancas son de menos alimentación por ser más menudas y tener mayor desperdicio.

LA VENDE EN JACA

Don Rafael Mengual
A PRECIOS DE FABRICA

HERRAJ
SUPERIOR CARBONIZADO

El que no tiene rival en su buena clase, sin tuto ni humo, para braseros.

Almacén de Carbones Vegetales
Luna, 11, 2.º

Pescadería de
CORO
Carmen, 9.—JACA

Diariamente se reciben directamente del Cantábrico toda clase de pescados.

SURTIDO SELECTO EN CLASES FINAS.



La máquina de escribir predilecta
Orbis S. A.-Barcelona

Sucursal en Zaragoza
Cerdán, número 27

GERENTE:

Francisco Marín